

Subscripción:
Año, 750 pesetas. Semestre, 400.
Anuncios a precios convencionales.

LA VOZ DE SORIA

Teléfono 48.
Redacción y Administración:
Plaza de Aguirre, 4, bajos

Año 1. Número 10.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

4 de Julio 1922.

RASGOS Y RASGUOS UNA REGION SORIANA DIGNA DE MEJOR SUERTE

Unas notas sencillas, no tas de perspectiva, obra de cariño a los humildes, quiere ofrendar a una región soriana digna de mejor suerte, como premio a las virtudes de sus habitantes.

Acirjos, Peñazurna, Vea, Armejún, Valdemoro, Buimanco, Valdenegrillos, Valdelavilla, Vallejo, Castillejo, Montaves y Navabellida. Todas estas aldeas son iguales. Desamparadas, olvidadas, humildes, laboriosas. Con sus casitas como chozas, con sus paredes enjabelgadas. Y en estos pueblos que forman la región de San Pedro Manrique, que debiera ser rica por su hermosa ganadería, que debiera ser rica repoblando sus montes, los hombres de estos pueblos, duros y avellanados como las rocas de la sierra, emigran la mayor parte del año a otras regiones a ofrecer a bajo precio su laboriosidad.

He recorrido paso a paso estas aldeas sin caminos. Sendas batranquiles ponen unas con otras en comunicación. He hablado con sus gentes. Gentes sencillas, humildes, esclavizadas a la gleba. Todas fueron ricas en otros tiempos. Sus espléndidos montes, su hermosa ganadería.

Y en todos los pueblos recorridos he dejado de lo que levaba: un poco corazón, algo de mi bondad. He visto en algunas aldeas la raza depauperada, empobrecida por el hambre de tantas cosas, aniquilada por las privaciones. Un médico asiste a nueve pueblos algunos a quince kilómetros y otros a doce de distancia de la villa. Sin carreteras, sin caminos, sin comunicaciones telegráficas, a un centenar de kilómetros del ferrocarril. Y recuerdo con tristeza infinita, los enfermos de las aldeas. Vi a uno extrayéndose gusanos de sus heridas.

Dova, Castillejo, Azpeitia, notables diputados que en vísperas de elecciones visitaron algunos pueblos de la región. Pero fué en vísperas de elecciones. Y lo recuerdan sus habitantes con júbilo incomparable. Algunos esperan la construcción de una fuente, otros un camino, infelices!

Recuerdo con emoción, mi llegada hace tres años, a los pueblos de la serranía. Aldearado, aquel pueblecito humilde donde se arrodillaron sus habitantes ante mi presencia y me cantaron coplas del alma, coplas de dolor para pedirme una Escuela. Y como yo no iba en vísperas de elecciones les dí lo que me pedían: una Escuela, un maestro, joven. Y lo mismo hicieron en Montaves, en Navabellida y en otros pueblos de la región.

Y aun resuenan en mi alma las coplas de humildad de aquellas gentes!

Si hoy volviera a los pueblos de la región de los humildes, de los laboriosos, de los que tienen hambre y sed de justicia, aun podría decirles: Hay en España 1.500.000 niños que no reciben instrucción por carecer

de Escuelas, pero vuestros hijos pueden recibir educación que después del pan es el primer alimento del pueblo, os dí lo que tenía, un poco corazón, algo de mi bondad, vale más dar que recibir. Yo no fui a vuestros pueblos en vísperas de elecciones.

Pero estis entre los 3.000 pueblos que hay en España sin caminos. Os corresponden algunos de los 45.000 kilómetros de ferrocarriles que faltan por construir en nuestra patria. Deberíais tener una estación telegráfica en el centro de la región. Todos vuestros pueblos deben tener su fuente con agua potable.

Vosotros que debierais ser ricos por vuestra laboriosidad, por vuestras virtudes ahorrativas, que deberíais repoblar vuestros montes y mejorar la ganadería, os veis en extrema desnudez, cortos de alimento, por la incuria en el espíritu progresivo de España. Por el despilfarro y desacierto de nuestros gobernantes que gastan la riqueza patria en locas aventuras. ¡Y aun sabéis amar a los que os gobiernan, infelices!

Cuando he visto algunos de vosotros, pasar este año, las hogueras, delcalzos en la villa, la noche de San Juan he comprendido vuestro fervor a las tradiciones, y os he visto como a los primitivos pobladores de España, incapaces de rebeldía, atenazados por el lastre de vuestra incuria.

LOS POETAS

Cancion de labios en flor.
Ven muñeca, muñequita, dame la fiebre infantil de tu caricia primera, ven muñeca, muñequita, mira que agua no está marchita ni vibrante Primavera.

Mira que agua puedo tener de alegría con que ayer entonaba su cantar: y mira que agua puedo tener la ilusión de florecer y el placer de perdonar.

Ven muñeca, muñequita, ne vuelvo a ser la margarita en que florece mi vida, ven y tierra muñequita con tu blanca manecita la flor roja de mi herida.

Que tu puedes todavía despertarme en la alegría de una nueva sensación: ven, que tiene todavía una nueva melodía que cantar mi corazón.

Que yo quiero, novia buena, consumirme en la serena dulzura de tu mirada: que yo quiero novia buena, volver a ser la azucena aromada y perfumada.



Nuestro ilustre paisano el doctor D. Adolfo Hinojar, en cuyo honor se celebró un grandioso homenaje ayer tarde.

BREVIARIO

LE REVE

Capitulo doce.

El joven se echó a las plantas de Monseñor.

Y hubo solo una palabra: ¡Jamás!

Monseñor iba a las cinco a rezar, a la Capilla.

El silencio, la soledad, eran terribles.

—Oh Monseñor. Yo he venido... El espíritu atañero.

—Para que me veas. Me rechazáis sin conocerme.

Yo soy una pobre niña recogida a las puertas de una iglesia.

A vuestros pies soy bien pequeña y débil.

—Qué fácil es serla arrojar me de aquí.

Hasta podrías destruirme solo con levantar un dedo de vuestra mano.

Pero ¡cuántas lágrimas! Es preciso saber cuánto se sufre para tener piedad.

—Era pura y podía levantar a nobleza la frente.

—Sed bueno, Monseñor.

—

Capitulo trece.

Oh, aquella pobre chiquilla, a sus pies...

Aquel olor de juventud.

Oh, aquellos cabellos rubios como los que tanto besara otras veces.

Ella, cuyo recuerdo le torturaba todavía, después de veinte años de oración, tenía su misma juventud fragante, el mismo cuello gracioso de azucena.

Era ella misma quien le sollozaba, quien le suplicaba ser dulce a la pasión.

—Y no es a él a quien amo solamente.

—Amo igualmente la nobleza de su nombre, el esplendor de su fortuna.

—Y si, ya se, que no siendo yo nada pudiera erarse que soy lo quiero por su fortuna.

—Y es verdad, Monseñor. Es también por su fortuna.

—Os digo toda esto porque es preciso que me conozcáis.

—Oh... ser rica por él, deberle las alegrías.

—Ser libre: que no haya lágrimas a nuestro lado.

—Y vestiré de braco como en los tiempos antiguos.

Tendré perlas, caballos, carrozas, parques.

Jamás pienso en él, sino en pensar a la vez estas cosas.

AGRICULTURA NACIONAL

Yo me pongo en vuestras manos, Monseñor. Tened piedad de mí. Y él dijo solo una palabra terrible...

(Yaquí llega el desolador. Lector, tu serás una chiquilla como ella...)

—

Capitulo catorce.

Eso de las granjas agrícolas y del cultivo científico y de los campos de ensayo, está muy bien y merece toda clase de alabanzas.

—Pero el espantoso problema de nuestra agricultura, como las casas, hay que empezar por la base, por loscimientos.

La Tierra.

Porque mientras todo el territorio nacional pertenezca a 200.000 individuos y la producción agrícola dependa de la voluntad de éstos, nuestra agricultura será una verdadera calamidad.

Mientras tengamos 300.000 kilómetros cuadrados de terreno inculto y el toro delidia y la perdiz de cacería aristocrática, ocupen la tierra que deben ocupar los hombres, nuestra agricultura será un mendigo andrajoso agarrado a los clavos del arancel, como el naufrago a la tabla.

Mientras la renta y la usura, como gigantes pulpos, sigan chupando el jugo de la tierra y el labrador continúe lleno de miseria y trampas, nuestra agricultura tendrá que pedir auxilio a los granjeros americanos, y el pedazo de pan que os dé, nos seguirá costando un ojo de la cara.

Y el hombre del campo emigrará a América, o a la ciudad, y el campesino odiará a la tierra como un salvaje de África, y el labriego trabajará sin entusiasmo, sin fe, y nuestra pomposa agricultura nacional nos seguirá dando los cuatro granitos necesarios para continuar muriendonos de hambre.

Por eso digo que hay que empezar por la tierra.

Nada de revoluciones; nada de bolchevismos.

—Pero eso de que la tierra pezmancezca inculta porque a un hombre le de la gana, eso de que un señor que vaguea en Madrid, o en la Costa Azul, se meta lindamente en la cartera los billetes que han sacado de la tierra un centenar de hombres, desmoronándose en los surcos; eso no puede tolerarse y debe mandarse, juntamente con el derecho de pensada, más allá de la historia, con un fuerte puntapié.

La Tierra no ha sido creada para cuatro ni para seis hombres. La Tierra, como el sol, como el aire, ha sido hecha para todos, y nadie tiene más derecho a ello que el que le preña la entraña.

Virgilio Soria.

DIVAGANDO

El progreso y la civilización

En general al hablar del progreso y de la civilización todos comprendemos el significado de estas palabras, aunque al querer explicar a que orden de fenómenos pertenece el progreso, se hayan dividido las opiniones.

También hay quien niega el progreso; pero con echar tan solo una mirada retrospectiva hacia las antiguas civilizaciones nos convenceremos de su existencia. Entre la civilización y la barbarie media un abismo; y el que compare la rudimentaria organización de los pueblos primitivos en familias, clases, hordas, tribus con las modernas formas de asociación perfectas y complicadas, así como la vida pobre y limitada de aquellas sociedades y pueblos que se dedicaron primero a la caza y pesca y luego al pastoreo y a la agricultura, con la rica, floreciente y variada vida social de los siglos presentes, quien compare estas cosas, no podrá negar el progreso.

—En qué consiste, pues, el progreso y cuales son sus agentes? Para explicar esto se han expuesto por hombres de ciencia diversidad de teorías algunas de las cuales vamos a procurar explicar.

Para el gran filósofo padre de la Filosofía moderna Kant, el progreso consiste en el perfeccionamiento del Estado. Las diversas tendencias de los hombres se armonizan mediante el Estado y el hombre temiendo perecer en la lucha con los demás se impone la obediencia de un orden constante: al Estado.

Todo, pues, debe tender al mejoramiento de la constitución del Estado y en dicho mejoramiento consistirá el progreso.

Hegel desarrolla la idea de Kant y cree que progreso consiste objetivamente en el desenvolvimiento y aumento de la libertad y subjetivamente en una mayor conciencia de la libertad. Relaciona esto con las bases de la civilización y dice que en la 1.ª la libertad se concebía como algo abstracto y universal posible solo en el individuo (Dios o el hombre); y a ella corresponde el absolutismo del mundo oriental; en la 2.ª aparece la civilización clásica donde la libertad era poseída por varios, pero no por todos, puesto que existía la esclavitud; y finalmente nuestra época que es la de mayor civilización constituye la 3.ª base donde bajo la influencia del cristianismo se reconoce el derecho de todos a la libertad. Esta teoría según la cual el progreso de cualquier orden ha de repercutir en el Estado tiene muchos aceptadores.

Los materialistas por el contrario creen que el progreso consiste en el perfeccionamiento del orden económico. Así piensa C. Marx, Lafargue, Lacombe y otros. Este último sentó sus dos famosas leyes del progreso. La 1.ª afirma que todo progreso ha tenido por origen un progreso económico y la 2.ª que el progreso en cualquier orden solo se manifiesta y subsiste cuando es compatible con el orden económico existente. Así la civilización se ha caracterizado siempre por alguna cuestión económica.

En la antigüedad por la esclavitud, en la Edad Media por la servidumbre y en la Edad Moderna por las luchas entre el capitalismo y las democracias, las cuales intentan que las cuestiones económicas se resuelvan atendiendo al beneficio de ambas partes (obreros y patronos) y no al de una sola.

Otra teoría es la positivista de Comte el cual cree que la humanidad ha llegado al estado actual de civilización por medio de la evolución de la razón en la cual hace consistir el progreso. Al principio el pensamiento humano tenía carácter lógico; el hombre atribuía todos los fenómenos a la intervención directa de la divinidad.

La humanidad era crédula y pueril y no podía haber ciencia. En el segundo estado de la razón (metafísico) el hombre no busca la explicación de los hechos en causas altas terrenas, pero interpreta todo por abstracciones, por principios y especulaciones estériles (período de la escolástica y parte de los tiempos modernos).

En el 3.º (positivista o científico), la especulación se sustituye por la observación, por la experiencia y por la inducción. El hombre estudia las leyes de un modo científico que riga a los fenómenos, aprende los secretos de la naturaleza y logra dominarla en gran parte.

Desde este momento el mundo entra en la senda del progreso. A estas tres fases de la razón corresponden las sociedades militaristas y teocráticas legales e industriales.

Michelet cree que el progreso consiste en el triunfo del hombre sobre la naturaleza, del espíritu sobre la materia y de la libertad sobre la fatalidad.

En esencia la idea del progreso comprende la idea creciente de bienestar económico, la evolución de las funciones sociales y sobre todo la idea de la personalidad humana que se desenvuelve. El triunfo de la actividad humana sobre la Naturaleza en su lucha con ella y el desenvolvimiento personal constituyen la sustancia del progreso.

Juan Antonio Gil-Inspección de escuelas.

Inauguración de escuelas

Es una obra aientadora la que se está realizando en la provincia a favor de la cultura popular.

No hace muchos días que se inauguraron dos hermosas escuelas en Recuerda. Al mismo tiempo se inauguraba otro local escuela en la Aldea. También en Corve sin se ha construido a expensas de los vecinos una espléndida escuela que reúne con exceso condiciones de higiene y salubridad.

En la Póveda, el pueblecito sencillo y hospitalario de la Sierra también llevan gastadas 10.000 ptas. en la construcción de un local escuela.

Y lo que más conforta el ánimo la nota más simpática de esta obra de dignificación de los pueblos por la cultura, es el entusiasmo con que se han inaugurado en algunos de estos pueblos sus escuelas.

Con júbilo incomparable el día de la inauguración de los edificios, se ha celebrado fiesta extraordinaria, han confraternizado todos sus habitantes y se ha obsequiado a los niños.

LA VOZ DE SORIA que se complace en asociarse a esta obra de resurgimiento cultural de la provincia, felicita a los pueblos que ofrendan a la educación de sus hijos sus entusiasmos.

La Redacción de LA VOZ DE SORIA está formada por Mariano G. Anadú, Director; José Tudela de la Urdía, Redactor Jefe; Pedro Chico, Secretario; Diego Gueyco, Jefe de Correos; Juan G. Gueyco, Jefe de Correos; Juan G. Gueyco, Jefe de Correos; Juan G. Gueyco, Jefe de Correos.

—

—

—

—

—

—

—

—

HOMENAJE A ADOLFO HINOJAR

Ayer por la tarde en la Alameda de Cervantes se celebró el anunciado banquete popular en homenaje a nuestro ilustre paisano y amigo el doctor Adolfo Hinojar.

Tres largas mesas colocadas en el paseo central de la Alameda fueron ocupadas por la infinidad de sorianos que querían rendir con su presencia el modesto pero justo homenaje a que nuestro paisano se ha hecho acreedor. El número de asistentes rebasó la cifra de 250. En la presidencia, tomaron asiento con el homenajeado los señores Vicén, Alcalde de Soria, Velasco, Presidente de la Diputación, Posada, Gobernador civil, Gómez Santa Cruz, Abad de la Colegiata, y nuestros compañeros Felipe las Heras, José María Palacio, Juan Aparicio y Mariano Granados.

También ocuparon la mesa presidencial los señores Martínez, notario de Almazán-Soria, Garcés, presidente del Colegio Médico, Iniguez, director de «Numancia Sanitaria», Gómez Bebledo, presidente del Ateneo y el ex-diputado a Cortes por Montilla y preclaro soriano D. Manuel Hilario Ayuso.

A la derecha de Adolfo, tomó asiento su venerable tío, el docto médico D. Aniceto Hinojar.

La labor de Hinojar.

De la labor realizada por el Doctor Hinojar en su vida profesional, de los cargos y plazas conseguidos en una lucha incansable de oposiciones y concursos, de la divulgación y publicación de investigaciones y estudios de su especialidad dará razón sucinta la siguiente relación abreviada de sus méritos y servicios.

—Profesor por oposición de otorino-laringología del Hospital provincial de Madrid.

—Jefe de la Consulta de la misma especialidad en el mismo Centro.

—Profesor encargado de la consulta para enfermedades de la garganta, nariz y oídos establecida en el Hospital clínico de San Carlos.

—Catedrático auxiliar por oposición de otorino-laringología de la Facultad de Medicina de la Universidad Central.

Jefe del servicio de sala y consulta de la misma especialidad del Hospital del Niño Jesús.

—Encargado por concurso público de esa especialidad en la Casa de Socorro del Centro.

—Especialista de la Asociación de la Prensa.

—Especialista de la Mutualidad Obrera.

—Médico de baños por oposición.

—Médico de la Armada por oposición.

—Médico de la Beneficencia provincial de Madrid, por oposición.

—Médico de la Beneficencia municipal de Madrid por oposición.

En el periodo académico recibió premios y matriculas en casi todas las asignaturas, obteniendo las más brillantes calificaciones en todos los grados de licenciatura y doctorado.

Las publicaciones en folletos y artículos en las principales revistas profesionales y la serie de conferencias y cursillos en Ateneo de Madrid, Instituto Rubio y otros centros son el complemento de su enorme labor científica.

Adhesiones.

El Sr. Palacio, dió lectura de las cartas y telegramas de adhesión enviados por el Rector de la Universidad de Zaragoza D. Ricardo Royo Villanova, el catedrático de Santiago D. Ruperto Lobo, D. Roman Herrero, D. Aquilino Jiménez, D. Sotero Lorente, D. Bruno Gonzalez, don Luis Herrera, D. Gervasio Manrique, el gobernador de Ciudad Real don Ensebio Cacho, el diputado D. Anastasio Vitoria, el director del «Noticiero» Sr. Rioja, el director del Banco Hispano-Americano Sr. Tovar, el Secretario de Redacción de «El Sol» Sr. Artigas, D. José María Fraseda, D. Anastasio González, D. Federico Jiménez, D. Bonifacio, P. Rioja don Julián Ruiz, D. Juan Romero y don Elias Terrel, y algunos otros cuyo nombre sentimos no recordar.

Discurso del Sr. Iniguez.

Empieza hablando de cómo se inició este homenaje de admiración y cariño a Adolfo Hinojar.

Explicando porqué ha sido el designado para ofrecer el homenaje en su triple cualidad de amigo, de médico y de Director de «Numancia Sanitaria».

Soria dice se preocupa poco de sus hijos ausentes. Por razones, que no hace al caso exponer, muchos hijos de la provincia tienen forzosamente que emigrar. Los mozos hijos del pueblo van a feundar con su trabajo tierras lejanas; otros como tú, tienen que buscar horizontes dilatados donde poder desarrollar vuestras excepcionales aptitudes. Pues bien; de los primeros solo nos acordamos por las letras que mandan de América; de vosotros también nos acordamos pero fuera de las familias, solo cuando un muchacho tiene que examinarse en Santiago donde esta Ruperto Lobo; de Ayuso cuando era diputado por Montilla y de ti cuando tenemos que hacernos una operación en la garganta.

El acto notoriamente inferior a tus merecimientos, puede ser y debe ser el principio de una era de cordialidad y cariño mutuo entre los sorianos ausentes y los presentes; entre los que aquí luchamos con la vida y los que fuera colocais el nombre de Soria en lugar preeminente: unos con su trabajo, otros con su voluntad acreada, otros con sus talentos y virtudes y todos con su honradez intachable.

Las nobles iniciativas de los estantes se estrellan muchas veces por la falta de cooperación de los ausentes. Y es porque nosotros somos pocos; la provincia apenas esta poblada; pero esta meseta es un enorme, un enorme, un colosal vivero humano el cual ha dado a España y América miles y miles de pobladores; comprendéis la fuerza enorme que representaríamos, unidos el número y el trabajo con la inteligencia de los hijos ilustres?

Esta idea esbozada ya por otros es la que yo desearia que no cayese en el vacío y desearia que la prensa periódica siempre generosa la propague y defendiese con tesón. No es esta frialdad es debida a nuestras culpas; sea lo que fuere, hagamos propósito de enmienda y laboremus incansables por el porvenir. No quisiera cansaros más; pero en esta fiesta no puedo menos de recordar y mandar un cariñoso y afuivo saludo a aquellas personas que contigo han compartido los trabajos y que hoy tienen que estar orgullosas de tus triunfos. Presente está tu tío venerable, mi ilustre compañero don Aniceto, que asiste emocionado a este acto, y presente, sus hermanos, pero a las hermanas ausentes y sobre todo a tu santa madre que formó tu espíritu deben dirigirse nuestros pensamientos y con ellos el mas rendido y respetuoso saludo. Que Dios te la conserve muchos años para tu alegría y consuelo, porque si tienes heridas del alma mientras tu madre viva tendrás un balsamo de eficacia insuperable.

No quiero molestaros más; y termino brindando por tu felicidad. Al desearte a ti bienandanzas y prosperidades las deseo también cordiales a la prensa de Soria toda y a cuantos han intervenido en la celebración de este acto. Brindo por los circunstantes todos que han tenido la paciencia de escucharme y por la provincia entera, por la presente y por la ausente; por la que ve madurar los trigales y por la que dispersa, tiene su pensamiento puesto en estas tierras. Yo quisiera que mi voz resonara en toda España, allí donde reside un soriano y que tuviese bastante fuerza para atravesar el atlántico y llevar a toda América ecos de salud y de egoísmo.

Brindo finalmente por la noble ciudad de Soria que a todos nos cobija, para la cual deseo toda clase de prosperidades. Difícilmente podrá ser nuestra ciudad una ciudad rica ni una ciudad populosa; pero ya que no pueda ser esto, yo deseo que sea grande por sus virtudes entre las cuales debe predominar el amor hacia sus hijos y entre estos hacia los que como tu sabéis honrarla con vuestro talento y dotes extraordinarias.

La terminación del brindis del se-

ñor Iniguez es cogido con grandes aplausos.

Discurso de Adolfo Hinojar.

No fué discurso; fué una plática confidencial y sencilla donde el corazón el gran corazón—abrió los labios de nuestro paisano, y las lágrimas mas nublaron sus ojos alguna vez. En aquellas palabras, fué deslizando toda una vida de labores y de trabajos, de privaciones y de fatigas; y también una vida de ilusión y de legítimo orgullo por el triunfo logrado.

Adolfo dió la nota de emoción; de esa emoción íntima del tono menor tan comunicativa y tan plácida en sus lágrimas. Por eso no fué él solamente el emocionado, lo fuimos todos como tampoco sus lágrimas—lágrimas inefables—fueron las únicas.

Empezó su peroración en términos de gran modestia considerándose indigno del homenaje, pero congratulándose de su celebración por que este acto—dijo—representa una nueva orientación. La prosperidad de los pueblos, no depende—continuó—de los bienes materiales, sino de la penetración que puede existir entre quienes los habitan; y si estos actos sirven para apretar los lazos de unión y hermandad entre todos, su celebración me parece una muy noble idea.

Hay dos refranes que parecen significar la relación de la Patria con sus hijos y estos refranes son «a tu tierra grulla aunque sea con una pata» y «nadie es profeta en su tierra». El refranero, el sentir popular, ha querido significar con estos dos refranes, que es más grande el cariño del individuo hacia la tierra que lo vio nacer, que el de la tierra hacia el individuo, y yo, esto creía, hasta ahora que me he convencido de todo lo contrario puesto que el país demuestra quererme más de lo que yo quería a mi país con ser muy grande mi cariño.

Alude a algunas frases del señor Iniguez, y dice: Yo no soy político, porque me he convencido de que tal y como esta organizada la política actual, es casi incompatible ser político y persona (grandes aplausos) y sea, ser político y conservar su personalidad. En las Cortes, los diputados y senadores no representan más que al jefe del partido, y por eso, no le debe extrañar a mi amigo Iniguez que yo no sea político, porque soy incapaz de guardar mis ideas por dar satisfacción a cualquier jefe.

Da un testimonio cordial al recordar hechos y personas gratos para él, así como las atenciones de que siempre fué objeto en Soria donde—dice—la vida es más íntima y más suave; donde por la pequeñez del pueblo, hay un amigo en cada conocido.

Termina ofreciéndose a todos en cuanto pueda ser útil, en lo único que puede ser útil: en su profesión y en su afecto, y da la nota final recordando su vida llena de trabajos y de privaciones y los apoyos que se le prestaron.

Yo no tengo mas remedio que compartir este homenaje con los que me ayudaron (se refiere a D. Aniceto Hinojar) a quienes llevo siempre en el corazón. Termina su discurso con emoción creciente y visible arrancando una ovación justa, cariñosa, con vítores de entusiasmo.

Algunos señores piden que hable D. Manuel Hilario Ayuso, y el aludido contesta:

—Después de Hinojar nadie. Ha hablado el corazón, se siente y se calla. (Muy bien, aplausos).

Terminó el homenaje con la misma cordialidad con que comenzó, y después, Adolfo Hinojar, acompañado de algunos amigos y periodistas, visitó los alrededores de la capital.

ACADEMIA VAZQUEZ-ROBLES

10 CABALLEROS, 10

Preparación completa de

Correos y Telégrafos

600 PLAZAS

Repaso de asignaturas de

Bachillerato y Magisterio

Letras y Ciencias

Resultados brillantísimos

NOTICIAS

El Viernes pasado después de haber cerrado nuestro periódico, nos llegó la inesperada y dolorosa noticia de la muerte de D. Patrocinio Botija, esposa de nuestro querido amigo el catedrático del Instituto D. Lorenzo Cabrerizo.

Por las condiciones de bondad y de sencillez de la finada así como por las simpatías y efectos con que cuenta dicha familia en Soria tan lamentable desgracia ha sido muy sentida. A don Lorenzo Cabrerizo como a sus hijos y familiares les enviamos nuestro sentido pésame.

Acuerdo laudable.—La cuadrilla de la Mayor, tuvo el simpático acuerdo de obsequiar a los presos de la cárcel, con una buena ración de carne que fué repartida entre los reclusos, a presencia de varios asociados a la fiesta.

Salida de Vapores.—El vapor correo Reina Victoria Eugenia, saldrá el día siete del actual, para Montevideo y Buenos Aires. El «Isla de Panay» saldrá el mismo día, de Barcelona, para Filipinas.

En las oposiciones a ingreso en Cuerpo de Correos, que actualmente se celebran en Madrid, ha obtenido plaza con brillante puntuación, nuestro querido amigo Tomás Santa Cruz Manrique. Enhorabuena.

Muy en breve se fijarán, para mayor comodidad del público, dos buzones para la recepción de correspondencia, uno en el Casino de Numancia y otro en el Circolo de la Amistad.

Felicitemos al Señor Administrador de Correos por el celo que despliega en el desempeño de su cargo.

Jefe interino.—Por traslado del Sr. Jefe de la Sección de Telégrafos de esta provincia al centro de Zaragoza, le sustituye accidentalmente, en el mencionado cargo, el Jefe D. Andrés Serrano.

Agradecemos a dicho Señor la atenta comunicación que nos ha dirigido y le deseamos acierto en dicho cargo.

Ha fallecido en Burgo de Osma la virtuosa señora D.ª María de Pablo Manrique, esposa del digno procurador de los Tribunales don Marcos Charle. Acompañamos a tan querido amigo y familia en su dolor.

Un pueblo modelo.—Digna de elogios es la obra realizada por el pueblo del Collado en favor de la cultura. Un pueblecito que no llega a 30 vecinos ha construido a expensas de sus habitantes, un hermoso local Escuela, edificio para el Ayuntamiento y casa para el Maestro.

Merecen figurar en un cuadro de honor los pueblos que como el Collado saben gastar 30.000 pts en pro de su cultura.

En vista de las quejas del vecindario en lo referente a las fuentes que se surten del agua de la Verguilla, esta tarde han salido para dicho punto la Comisión de policía y obras del Ayuntamiento, acompañada del arquitecto municipal y del Alcalde para examinar el estado de la conducción y toma de agua, y buscar remedio a las anomalías a que más arriba nos referimos.

Teatro Principal.—Mañana debutará en el teatro Principal la compañía Anita Adamuz con la comedia de Benavente «Rosas de Otoño».

Figuran en esta compañía las señoras Anita Adamuz, Julia Car-

da, Matilde Galiana Luisa López, María Means, Patrocinio Rico, Carmen Tejada, Ines Valdes y Dolores Vidal, y los actores Francisco Adamuz, Manuel Aragonés, Antonio Alberto, Adolfo Benedito Emilio Poza, Luis Garcia, Manuel Gonzalez, Casimiro Hurtado, Salvador Marín, Manuel Martín Vera y Tomás Venegas.

Está abierto un abono para diez funciones al precio de 3'30 pesetas butaca.

El día de San Juan, se celebró en el Santuario de San Pedro Regalado de La Aguilera las fiestas para conmemorar el tercer centenario de la canonización de San Isidro, celebrándose solemne función religiosa, sermón a cargo del Obispo titular de Anadrapa y procesión. Asistieron muchos pueblos de la región y el Sr. Obispo de esta diócesis don Mateo Múgica.

Para mañana a las seis de la tarde ha convocado el Alcalde señor Vicén en su despacho oficial a todos los carniceros y tocineros de la Capital juntamente con la comisión de subsistencias de Ayuntamiento, para tratar de abaratar los artículos que expenden los comerciantes convocados.

Esta noche saldrán para el manicomio de San Baudelio conducidos por los loqueros correspondientes los dementes del hospital Provincial de Soria cuyos nombres son: Benardo Gonzalo, Toribio Crespo, Felix Medrano, Hilario Lozano, Lucas Casado, Prudencio Palacios, Segundo Martinez, Vicente Bueno, Pedro Zapatero, Eugenio Hernández, Germán Espino, Andrea Enciso, Brigida Nieto, Clara Poza, Dorotea Ruiz, Eufemia Sanchez, Pasouala Rejo, Simona Tudela, Trinidad Ramos, y Modeste Borque.

Han llegado de Madrid para el Royo la señorita Felisa Brieve, Alumna de la Escuela Superior del Magisterio y su hermana Julia que acaba de ingresar en la misma Escuela después de brillantísimos ejercicios.

Según publica «La Gaceta», se ha dispuesto que por los Ingenieros directores de los establecimientos agrícolas se den conferencias prácticas en las comarcas y épocas que consideren convenientes, llevando el material agrícola indispensable y que deba vulgarizarse. Los temas que han de desarrollarse, serán sobre aquellos puntos que mas convengan divulgar entre los agricultores, debiendo los directores formar y remitir el plan y presupuesto de esta enseñanza.

Hemos visto con gusto inserto en el periódico «La Rioja» el interesante artículo publicado en «La Voz de Soria» por D. Enrique Arcoñiega con el título «Cultura agropecuaria».

Agradecemos al colega riojano esta deferencia, pues consideramos como un honor ver nuestros originales reproducidos en otros periódicos.

Comunicación telegráfica con San Pedro Manrique.—Nuevamente se tienen buenas noticias sobre la instalación de una estación telegráfica en San Pedro Manrique. Parece que por esta vez, se han hecho serios ofrecimientos a los alcaldes de aquella región.—Suponemos que no se tratará de ofrecimientos puramente formularios.

Junta Patriótica.—En la reunión que celebró esta junta el sábado último, se acordó conceder 25 ptas. y 150 diarias a Jacinto García de Villabuena, soldado de Was-Ras, enfermo, y a Juan Ma-

nuel Diaz, soldado de Cerinola, también enfermo.

A Gorgonio Ruiz, de Castilnuevo padre del soldado Demetrio, muerto en Hin-Gorra, se le socorren con 250 ptas. y a Cándido de Pablo, de Muñecas, padre político de Pedro Abejar, soldado desaparecido en anual, con 125.

El Sr. Castellarnau dió cuenta de las gestiones que viene realizando para celebrar un funeral en todas las iglesias de la provincia por los soldados muertos en campaña. Al mismo tiempo, se colocarán placas en las iglesias en memoria de los héroes.

Tribunales.—Se han dictado las sentencias siguientes: contra Bernandino y Santos Crespo por hurto, absolviendo al primero y condenando al segundo a 4 meses y un día de arresto; y dos causas contra Baltasar Costalago, también por hurto, condenándolo en cada una a 4 meses y un día de arresto.

Pasado mañana se verificará en el cuartel de la Guardia civil la subasta de armas recogidas en los meses anteriores. Para tomar parte en la subasta será requisito indispensable la presentación de la licencia correspondiente.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo y colaborador el sabio catedrático y batallador ex-diputado a Cortes por Montilla D. Manuel Hilario Ayuso que ha venido a Soria para asistir al homenaje a Adolfo Hinojar que se celebró ayer.

Viajeros.—Han llegado: D. Román Carnicero y familia y D. Claudio Fernández, de paso, para Valdeavellano.

De San Pedro Manrique don Antonio Aragón y D. Juan Saes, familia de paso para Madrid.

De Yanguas nuestro querido amigo D. Pablo Cabriada.

De la zona de Melilla el Oficial del ejército D. Francisco Sanz.

De Valladolid D. Severiano Soria y familia.

De Córdoba D. Plácido Casado.

Han salido: Para Zaragoza D. Gregorio Ramos.

Para el Royo D. Escolástico Bacas y familia.

CULTOS

La fiesta de las espigas.

Como en años anteriores, en la noche del 8 al 9 de los corrientes se celebrará la fiesta de las espigas, habiéndose designado este año para ello el pueblo de Golmayo.

A las 7 de la tarde, saldrán los costros adoradores y tarsicoides de Soria hacia el pueblo referido, rezándose las preeas de ritual y organizándose en dos filas con las banderas desplegadas hasta la iglesia parroquial. A las 10, dará comienzo la vigilancia, se cantará solemnemente el canto Invitatorio de maitines, el 2.º nueve del Trisagio, el coro de los gozos, el Te-Deum, el Benedictus y la misa de Angelis a dos coros.

Se bendecirá en silencio el campo, cantándose luego el Himno del Congreso.

El sermón será pronunciado por la noche y estará a cargo del director espiritual de la sección de Soria D. Hermenegildo Iga, repartiéndose durante la comunión bonitos recordatorios de la fiesta.

El Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis ha concedido indulgencias especiales.

El viaje se hará a pie, pero las señoras y caballeros que deseen ir en coche deberán inscribirse antes del viernes en el domicilio del Vice-director de la Adoración, calle de Canalejas número 13. P. P. Franciscano.

Correo de la provincia.

Covaleda

A la edad de 65 años y tras larga y penosa enfermedad, ha dejado de existir en este pueblo, en la tarde del 29 del pasado, D.ª Luisa Rubio Romero, D. E. P.

La Guardia civil ha denunciado ante este Juzgado municipal, el 23 de junio último, al concejal del Ayuntamiento D. Joaquín García Vinueza, el cual se hallaba paseando en el río Duero, y sitio titulado «Puente de Soria» con un tasallo de reglamento y provisto de la correspondiente licencia, pero infringiendo según el atestado el párrafo 3.º del artículo 33 de la vigente ley de pesca.

Para el día 17 del actual mes de julio, está señalado el juicio oral de la causa que sobre desacato, se sigue contra D. Alfonso Hernández Jiménez, médico que fué de este pueblo, en donde han sido citados doce testigos.

El Corresponsal.

Iruelcha.

Toma de posesión.—Exposición escolar.—Notas agrícolas.

Se ha posesionado de la plaza de Médico titular de este pueblo el joven y cultísimo Licenciado en Medicina don Teodomiro Zamora. Sus excelentes dotes de laboriosidad y competencia, y su carácter sencillo, afable y cariñoso le han captado la estimación del vecindario. Vivamente deseamos al nuevo Médico muchos éxitos en el ejercicio de su profesión y que su estancia entre nosotros le sea grata y se prolongue tanto como es nuestro deseo.

El día 29 del pasado estuvo abierta la exposición en la escuela de niños de esta localidad. Fué inaugurada por el Ayuntamiento y Junta local de 1.ª enseñanza presidida por el digno Alcalde D. Juan González, y visitada por casi todo el vecindario.

Entre los trabajos que figuraba en la exposición había cuadros sinópticos y esquemas de diversas asignaturas, mapas, orlas, dibujos, infinidad de cuadernos de redacción, composición y problemas razonados; planas de escritura, cuadernos de letra inglesa, etc. Figuraba, así mismo, en ella una estadística detallada de la asistencia escolar, durante el curso, días de clase, matrícula media mensual, distribución de materias, etc. Las cifras de dicha estadística demuestran algo de abandono, en materia de enseñanza, por parte de los padres.

Las faltas cometidas se elevan a un tercio del número total de asistencias.

Se inician las operaciones de la siega, el campo ofrece un aspecto inmejorable.

El Corresponsal.

MERCADOS

Impresión.

A juzgar por el aspecto de los mercados trigueros, parece que la baja de los precios del trigo está contenida ó a punto de contenerse. Sigue ciertamente, la flojedad, y continúa la oferta dominando a la demanda; pero estos últimos días se ha operado algo, se aprecian indicios que permiten pensar en si habrá ya hecho tope la baja. A ello contribuyen también las últimas noticias de la cosecha venidera, que dejará en general a parecer algo que desear.

Los mercados de la Provincia, a juzgar por las notas de nuestros corresponsales, siguen una situación estaciona-

ria y por ahora carecen de importancia sus datos por no abrir gran novedad.

De Medina de Rioseco, dicen que las lluvias llegaron a go tarde, hasta el punto de que a mu has cebadas y trigos no le alcanzó, teniendo la mitad de la espiga seca; en Medina del Campo, ha empezado a regarse la cebada; en Frechilla (Palencia) a causa de la sequía a, areció la «paraja» o cabeza de trillo en los sembrados, causando algún daño, así como las heladas que dañaron los viñedos, las huertas, y hasta los trigos y cebadas; en Barbuñales (Huesca) ha principiado la siega de cereales, cuya cosecha será es asa en cebada, buena en trigos y mejor en avena y tardíos. En general, se espera mala cosecha en cebada y regular en los tardíos, siendo m. y bueno el campo en Mucientes (Valladolid) Piedrahíta (Ávila) y Viana (Navarra).

Contra una joya artística

(POR TELÉFONO)

BERLANGA, 11.—m.—Acaba de presentarse el capitán de la Guardia Civil de Burgo de Osma en la Iglesia de Casillas donde se estaban desmontando unas pinturas que habían sido vendidas a un anticuario y por orden del Gobernador ha suspendido las obras. Me dicen sin que pueda asegurarlo que ha detenido a los vendedores de las pinturas y a tres italianos que las desmontaban.—Barral.

En vista de la gravedad de la noticia recibida, nos hemos entrevistado con el Sr. Gobernador Civil Dn. Luis Posada quien nos ha facilitado los siguientes detalles del asunto.

Hace pocos días una comisión de vecinos de Casillas se presentó en mi despacho manifestándome que un mercader judío llamado León Levi había ofrecido por las pinturas de la ermita de San Baudelio la cantidad de 50.000 pesetas y que se estaba en trato para su venta. Como quiera que esta ermita ha sido declarada monumento nacional no hace mucho, merced a los trabajos de varios arqueólogos entre uno, el Sr. Mérida, llamó a Soria a los presuntos vendedores y les manifestó la responsabilidad en que podían incurrir, diciéndoles al mismo tiempo que si se creían con derecho a vender esa joya artística, lo pasieran en conocimiento de mi autoridad para proponer su compra al Estado quien en todo caso, tenía un derecho preferente de tanteo en la venta posible.

Por lo visto el Sr. Levi, volvió a insistir en sus negociaciones, y ayer recibí noticias de que se había cerrado la venta en 70.000 pts, y comenzado la obra de desmontar las pinturas. En su consecuencia, ordené a las autoridades dependientes de la mía, suspender esos trabajos encarcelando a quien se resistiera a las órdenes dadas, y formando por decauto el atestado correspondiente para depurar responsabilidades, caso de que las haya, y eso ha sido todo.

El Sr. Posada ha convocado a la Comisión de monumentos esta mañana dándole cuenta de los hechos referidos, y esta tarde en automóvil se ha trasladado con el miembro de dicha Comisión Sr. Artigas y el delegado regio de Bellas Artes Sr. Tudela a la villa de Berlanga.

Las pinturas de la ermita de Casillas, son de valor incalculable por ser monumento único en su género, sería una lástima que el judío Levi, tan conocido por desgracia de nuestros arqueólogos las arrancara para revenderlas en Norte América donde tiene su mercado, todo por una millésima parte de su valor.

Es de lamentar la desidia de algunas gentes y el desconocimiento del valor de las obras de arte unido al imperante mercantilismo que poco a poco nos va dejando sin riqueza artística en España.

Información de ayer.

Madrid.—3.

Política.

Han sido muy comentadas las excitaciones hechas por Romanones al Gobierno para que haga examen de conciencia. En el Senado se ha aprobado la reforma tributaria.

Para tratar de la cuestión Tanger se reunió el Jefe del Gobierno con los embajadores de Francia é Inglaterra sin que haya habido aun nota oficiosa, pero se sabe que Inglaterra sostiene que la soberanía del sultán debe ejercerse en Tánger y su interland por medio del cuerpo diplomático y en las respectivas zonas por las autoridades de los protectorados.

¿Las juntas?

Se ha visto el primer recurso de los entablados por los alumnos expulsados de la Escuela de Guerra. Coincidiendo con esta noticia, ha sido prohibido por el Ministro de la Guerra el banquete a los oficiales del Tercio que se encuentran en Madrid.

Las huelgas.

Con motivo de la huelga de tipógrafos de Bilbao, han sido despedidos los redactores de los periódicos a que la huelga afecta.

El delegado del Gobierno en Bilbao, ha conferenciado con los patronos, y se cree que se llegará a una solución en la huelga de metalúrgicos.

MARRUECOS

Diez indígenas que se encontraron una bomba de aeroplaneo murieron al estallar ésta.

Se ha publicado la relación de bajas en el combate de Buharrax que pasan de 100.

El Sr. Sánchez Guerra ha declarado que no se castigará a la kábila de Beniarriguel.

El asesinato de Rathenau.

Ha sido preso en el Tirol el propietario del automóvil de donde se asesinó al Ministro de Estado alemán. También ha sido detenido en el puerto de Nueva York un alemán que pertenecía a la brigada Ehradt y tenía conocimiento del crimen.

Inundación en Buenos Aires.

Grandes tormentas y lluvias han producido inundaciones en barriadas enteras de los barrios extremos de Buenos Aires.

Noticias de la mañana.

Madrid 4-8 m

CONGRESO

El Sr. BESTEIRO en nombre de los socialistas anuncia que estos, pedirán votación nominal para el presupuesto de Marruecos, pues por lo que se observa en las cifras que en el mismo se consiguen, dice se nota claramente que vuestra intención es proseguir la guerra.

El Sr. SANCHEZ-GUERRA Le contesta manifestando que por las cifras del presupuesto no puede decirse que se quiere proseguir la guerra.

la intención del Ministerio. Lo que ocurre—dice—es que os habeis puesto todos de acuerdo para tirarme de la lengua en este asunto de Marruecos del que en estos momentos no debo hablar.

Se promueve un ligero incidente al decir que como el Sr. Sarradel tiene intención de interpe arle sobre supuestas frases referentes a la gestión del padre Revilla en el asunto de los prisioneros, no puede aceptar ese debate porque le reclamaban en el Senado. Y sin decir más, coje el sombrero y abandona el salón, dejando perplejo al Sr. Sarradel y a toda la Cámara.

El Sr. SARRADELL, protesta de la actitud del señor Sanchez-Guerra y anuncia una interpelación sobre el asunto.

Se aprueban varios artículos del presupuesto de Marruecos referentes a los Ministerios de Estado y Guerra así como los cuatro primeros capítulos pertenecientes al Ministerio de Marina, y se suspende el debate.

Tras breve discusión, se aprueba el proyecto de reforma del monopolio de cereallas.

El Sr. ALBA anuncia que se opondrá a la representación de la concentración liberal a la aprobación de varios artículos de la Ley de Presupuestos.

El Sr. BERGAMIN le contesta y pide a la Comisión que retire el dictamen. Se acuerda que hoy no habrá sesión matutina, levantándose la sesión.

Rumores de crisis.

Durante toda la tarde de ayer continuaron los rumores de una crisis parcial provocada por la salida del gabinete del Sr. Bergamin. Los comentaristas decían que probablemente la modificación se haría en forma de algún cervista o un hermano de Bugrial. Otros apuntaban los nombres de Balon, Ortuno ó Castel.

En vista de ello, hablamos con Bergamin quien nos dijo que eran inexactos los rumores de crisis. Tienen razón—dijo—los que afirman que me estoy sacrificando hasta económicamente, pues tengo abandonado el bufete y mis negocios por atender a los presupuestos. En 1914, también me sacriqué—dijo—pero no salí del Gobierno hasta que quedó consolidada la neutralidad de España. Ahora permaneceré en el Gobierno hasta que se consolide el establecimiento del protectorado civil en Marruecos, la organización de los servicios públicos y otras cuestiones incluidas en el articulado de los presupuestos.

La honradez de un Ministro

Coincidiendo con las declaraciones hechas por el Ministro de Hacienda señor Bergamin, se han comentado mucho las frases de un amigo y allegado suyo que decía ser tan precaria la situación del ministro por el abandono de sus asuntos para consagrarse a la labor del Ministerio, que para atender a sus necesidades, había tenido que vender su finca de Málaga «el Limonar», ingresando el importe de la venta en su cuenta corriente.

Suicidio de un Sub-oficial

MELILLA.—En las oficinas de la representación del

Regimiento de Isabel Segunda instaladas en la calle de Carlos V. se ha suicidado disparándose un tiro en la cabeza el Sub oficial de aquel Regimiento José Barrigan. Ignóranse las causas que le hayan hecho tomar tal determinación.

El suicida, deja mujer y dos hijos.

MARRUECOS

LARACHE.—Las fuerzas de la plaza han operado hoy al mando del general Sanjurjo, ocupando sin resistencia Buhadur Kalaa y Zauia Samb, sometiendo a los jefes de los aduanas inmediatos. La columna del coronel Serrano, hizo demostración sobre Bu Hazzen. Desde Tazarut se observó el incendio de la posición Abderraman. Acudieron a sofocarlo una compañía del tercio y otra del regimiento de Baileu. Durante los trabajos de extinción fueron tiroteados por el enemigo resultando contuso el capitán del tercio Mendicuti.

Parece ser que el incendio se produjo por una vela cuya guerrera colgada encima, propagándose despues a todas las tiendas de la posición.

MELILLA.—A consecuencia de los bombardeos aéreos del jueves sobre el Zoco el Jemis resultaron muertos diez indígenas de Sidi-Mezand y cuatro de Beniurraguel.

Han marchado licenciados a la península 48 soldados del Regimiento de Guadalajara. Se está organizando una sección de caballería formada por 40 legionarios para perseguir a los rifeños que hostilizan los campamentos.

Información de la tarde

MADRID, 4, 5 t.

Los azucareros

El presidente del Consejo despachó con el Rey no habiendo firmado ningún decreto. Mas tarde recibió en el despacho de la Presidencia a una Comisión de cultivadores de caña de azúcar los que expusieron ante el Jefe del Gobierno la difícil situación que han creado los contratos que tienen firmados con la azucarera, en virtud de los cuales esta paga los productos a un precio inferior del de coste. Rogaron al Presidente apoyará a los comisionados y atendiera sus pretensiones modificando esos contratos en beneficio de la producción.

Los presupuestos

El Presidente habló con los periodistas manifestándoles que había solicitado del Rey dispensara al ministro de Hacienda que no había podido acudir a despachar los asuntos de su Ministerio, por haber estado toda la mañana con la comisión de presupuestos, con el fin de acordar los términos en que se modificará el articulado con arreglo a las peticiones de Alba.

La cuestión de Tánger

Los periodistas preguntaron al Jefe del Gobierno si iría a Londres en representación de España en la conferencia sobre la cuestión de Tánger, contestándoles que si los Jefes de Gobierno de

ten a dicha conferencia é también asistirá.

La importación de maíz

La «Gaceta» dispone que se aplique un derecho reducido de cincuenta céntimos en 100 kilos para las partidas de maíz que se encuentren en régimen de almacenaje particular siempre que conforme a las ordenanzas de aduanas salgan para el consumo en el plazo de un mes.

Un banquete

Anoche obsequió la guarnición de Madrid a los agregados militares de las repúblicas americanas, con un banquete. Lo presidió el infante D. Fernando y asistieron un centenar de generales, Jefes y oficiales.

En favor de las Hurdes

Piniés ha manifestado que mañana firmará el Rey un R. D. creando un patronato especial encargado de fomentar la cultura en la región hurdana.

El Verano regio

Probablemente el día diez saldrá S. M. el Rey para Santander.

La reina doña María Cristina y demás personas de la real familia salieron anoche a las 9 con dirección a San Sebastián.

FABRA.

Banco de Aragón.

ZARAGOZA

El Consejo de Administración de este establecimiento ha acordado distribuir un dividendo activo de 4 por 100, libre de impuesto, a cuenta de las utilidades del presente ejercicio.

Este dividendo número 28 de las acciones primera serie y número 5 de las acciones segunda serie, se pagará a razón de VEINTE PSETAS para las primeras y CUATRO para las segundas, a partir del día 1.º de Julio próximo en las Oficinas de la Sociedad de Zaragoza, Huesca, Soria, Teruel, Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Caspe, Laroca, Ejea de los Caballeros, Jaca, Farazoná, y Tortosa, en las del Banco de Bilbao, en Bilbao; Banco Urquijo, en Madrid; La Vasconia, en Pamplona; Banco Guipuzcoan, en San Sebastián; Banco de Victoria, en Vitoria, presentando al efecto los resguardos de inscripción para estampar el correspondiente carnet.

Zaragoza 30 de Junio de 1922.—El Secretario, Joaquín Bardavio.

Bañistas de Arnedillo

Tienen con toda comodidad Un servicio diario de Soria Arnedillo continuado a Calahorra y vice-versa. Tal es el que sale de la Plaza de Teatinos 1, Casteo Hernandez, con horas ventajosas, para que el bañista no pierda día en su regreso cuando termine los baños, con lo que gana un día y por su comodidad exento de polvo y ruido. Resulta un viaje tan cómodo como en el mejor vagón de primera, que le hace preferido a todos y ser considerado como la mejor línea del día.

Así mismo, celosa esta compañía de que el viajero en su condición de reumático sufra las menos molestias posibles, estará en la Estación a la llegada del tren y les dejará en Arnedillo en la fonda que se hospeden solicitándolo así.

Itinerario: Salida de Soria 9 mañana; llegada a Arnedillo 12 mañana; Salida de Arnedillo 12 y media mañana; llegada a Soria 16 tarde. 2

OTRO COMODO Y NUEVO SERVICIO DE AUTOMOVILES

También por D. Tiburcio Carrillo ha quedado establecida una nueva línea diaria desde Soria a Sotillo y vice-versa, con otro auto igual que el puesto en la línea de Calahorra, saliendo de casa de Casteo Hernandez.

Itinerario: Salida de Sotillo 6 mañana; llegada a Soria 8 mañana. Salida de Soria 18 tarde llegada; a Sotillo 20 tarde.

Por el Sr. Carrillo, en cómodos automóviles, se sirven viajes particulares avisándole con anticipación. 2

Tip. Sucesor de F. Jodra.—Soria.

PELUQUERIA MODERNA de MATIAS CUEVAS

Sillones americanos.—Gran confort.—Estufa de desinfección.—Servicio esmerado.—Abonos mensuales.—Servicio a domicilio.

MANUEL CACHO

Camas de madera estilo Inglés de todos los tamaños. Venta exclusiva en Soria: HIJOS DE SANTIAGO LAS HERAS COLLADO 59.

Beaume Bengué

Curación radical de Gota.—Reumatismos.—Neuralgias. Dr. Bengue, 47—Rue Blanche. PARIS De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Marín y Cabeza

ZARAGOZA. Piezas de recambio para toda clase de máquinas agrícolas. Hilo sisal legítimo. Precios económicos. Informará: Manuel Cacho. SORIA

LA VENECIANA

ZARAGOZA. Fábrica de Espejos, vidrios artísticos de colores, vidrio cristal. Informes y presupuestos. Representante en Soria: DON JOSE VIGEN VILA

LA ESTRELLA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Seguros de incendios.—Accidentes del trabajo y seguros de cosechas.—Capital desembolsado: 10.000.000 de pesetas. Domicilio social: Madrid.—Avenida del Conde de Peñalver, número 18. (Edificio de su propiedad.) Subdirector en Soria: DON FELIX GRANADOS—Canalejas, número 47.

IMPRESA DE SUCESOR DE F. JODRA

PLAZA MAYOR, NUM. 14—SORIA. ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas: Tarjetas [visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, esquelas funeral, recordarios, participaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones abonares, etiquetas de envío, id., para farmacias, envolturas para chocolates, caramelos y cuantos trabajos se encarguen. Libros, folletos, revistas, etc., etc.

LA VOZ DE SORIA

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

Se suscribe por un año (1) a LA VOZ DE SORIA cuyo importe de pesetas abonará a la presentación del recibo correspondiente. a de de 1922. (Firma) Dirijase en sobre abierto franqueado con un sello de dos céntimos al Administrador de LA VOZ DE SORIA.—Plaza de Aguirre, número 4, bajo. (1) Bórrase la forma que no se escoja.

GANADEROS

Pedid para esquilur vuestros ganados las renombradas máquinas quiladoras STEWART que dan un 80 por 100 de economía y rendimiento. MONTALVO Y REDONDO.—SALAMANCA.—Fábrica de SAO de todas clases y tamaños. LA INDUSTRIAL LICORERA.—ZARAGOZA.—Licores y aguardientes de superior calidad a precios sin competencia. Detalles, presupuestos, notas y pedidos al representante en Soria D. Alejandro Costa, Plaza Mayor, número 2.

LA MUTUAL VASCONGADA

Sociedad popular española de ahorro y prevision DOMICILIO SOCIAL: SAN SEBASTIAN Cie. D'Assurances Generales Contra incendios y accidentes Delegación General para España: ALARCON, 9, MADRID. Sub-director en la provincia, de ambas compañías MARTIN G. JODRA, CANALEJAS, 37 Y 39, 2.º

BANCO HISPANO-AMERICANO MADRID

Capital: 100 millones de pesetas SUCURSALES: Albacete, Alcoy, Alicante. Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Cabra Cádiz, Caiatayud, Cartagena, Castellón, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén Jativa, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Málaga, Mahón, Merida, Murcia, Olot, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, San Sebastián, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, Santander, Santiago Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Vaidepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafraña del Panadés y Zaragoza

Folleton de LA VOZ DE SORIA—7

El ultimo patriota. Novela original por JOSE NOGALES. IV La modorra y los partes. ahogos y sacrificios de una familia de jornaleros. Rodando por infimas casas de hospedaje, trajo con el titulo un lapito insaciable, una voracidad de gozes que le rebozaba por todos los poros. Tenia Campanón la cabeza grande y seguramente sonora, que se mecía sobre una descomunal anchura de hombros.

Todo él parecía tallado a puros achazos; una escultura basta pero fuerte, obra más bien de carpintero de ribera que de ebanista. Hablaba siempre alto y entonado, a manera de Gerundio, y decía las cosas más triviales con un tono forense que era para desternillarse de risa. Los de Venusta le llamaban «el abogado de si que también» por que en todos sus arranques oratorios solía entrameter ese elegante giro. Su fuente del saber eran los periódicos, y así, su erudición no pasaba allá de tal cual artículo de fondo del que cosechaba oraciones enteras, que luego servía de «retrato» a sus conciudadanos. Tal era el hinchado vacío y flatulento abogado Campanón, uno de los principales ornamentos de la buena sociedad helicense. Con esta disparatada influencia contaba Mr. Cousin para «convertir en esplén-

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlin, Nueva York, Buenos Aires, Valparaíso, etc., de toda clase de fondos públicos y valores industriales. Cobro y descuento de cupones de valores en años y extranjeros. Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero. Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros. Prestamos con garantía de fondos públicos y valores de fácil realización, bien en cuantía corriente o a plazo fijo. Cuentas corrientes de crédito con idénticas garantías. Giro, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras. Apertura de créditos sin plus o documentarios, por correo o telegrafo. Cuentas corrientes y depósito en pesetas y moneda extranjeras. Transferencias postales y logranças. Custodia de títulos y valores. Y por último, todas las operaciones propias de esta clase de establecimientos y cuantas facilitan a facilitar las relaciones mercantiles de nuestra Nación con las de la América Latina.

Cooperativa Popular de Soria Plaza de Aguirre, 4.—Teléfono 186. Arcugulos de primera calidad. Paso exacto. Precios reguladores. LA CASA QUE MAS BARATO VENDE Los mejores chocolates de elaboración propia y pureza garantizada. Paquetes de 460 gramos a 1.50, 1.75, 2 y 2.50 ptas. de 400 gramos a 1.30, 1.55 y 1.80. TAREAS ESPECIALES TOSTADOR AUTOMATICO CAFES TOSTADOS AL DIA